

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

OFICINAS

Edición local, un mes 1 peseta; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—
Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º o 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Julio y Diciembre.—Un número 10 céntimos, atrasado 50.

AÑO XXXI

MÁRTEZ 23 DE OCTUBRE DE 1888

NÚM. 9-637

Guía de Barcelona

y de la
Exposición Universal.
Se vende a una peseta.

ALERTAS, DIARIAS, TERCIANAS y CUARTANAS, por rebelde que sean, desaparecen usando las píldoras febrífugas de Moreno López. Para su uso véase la instrucción que acompaña a cada caja. Precio de la caja 3'50 pesetas; idem de la media para niños 2 pesetas. Remitiendo su importe se manda por el correo.

Único punto de venta
FARMACIA DE J. MORENO LOPEZ
PLAZA DE CAMACHOS, NÚM. 26.
100-66

ALMACEN DE CARBON

CALLE DE CAPUCHINOS, 32, (BARRIO DE SAN BENITO).
Teléfono 13.
Cuando se goza para con el público de gran crédito, están demás los llamamientos pomposos.
He aquí los precios a domicilio:

	Kil.	Pts.	Cts.
Carbón-París.	10	1	30
Carbón-luz para encender (paquete).	10	1	12
Carbón de encina cribado.	10	1	30
Carbón de pino y cepa cribado.	10	1	20
Carbón de pino y cepa en jabegones.	10	1	30
Leña seca de pino.	10	1	45

Para comodidad del público se reciben avisos en los siguientes establecimientos: Santa Isabel 8, San Nicolás 23, Ceballos 10, Carnicería 1 y 3, plaza de Cadenas tienda del Sr. Erades, Cooperativa de Empleados, Carnicería 7, Central telefónica, Trapería, 5, donde gratuitamente puede el público hacer sus pedidos por teléfono.

NOTA. Con el carbón París y el de encina se regala un paquete de carbón-luz con cada 40 kilos.

COOPERATIVA DE EMPLEADOS

Todos los días carnes frescas de cerdos, por las tardes a las 5 morcillas saladas.

PERIODICOS para envolver.

Calle de Zoco, núm. 5, a 4'50 pesetas los 10 kilogramos.

MANTECA DE VACA NUEVA.

Se ha recibido la verdadera hamburguesa marca DOS VACAS, en la CHORICERIA EXTREMEÑA DE JUAN BEJARANO E HIJOS, plaza de Carnicerías, 4.

INSTITUTO DE VACUNACION con linfa de vaca

Cow pox.
23, MERCED 23.
Se vacuna todos los días de tres a cinco de la tarde y directamente de la ternera los miércoles y jueves de cada semana.
También se vacuna a domicilio y llevando la ternera.
La vacuna se expone en tubos, cristales, frascos y placas, siempre reciente.
SE GARANTIZA EL ÉXITO
Para mas detalles se facilitan libritos-prospectos en el Instituto, Merced, 23.

DIAMANTES AMERICANOS

JUNTO AL PUENTE
Véase la exposición en artículos de bisutería, pedería, pendientes, aretes, pulseras, cadenas, imperdibles, botanadoras, infinidad de artículos de novedad con oro, plata, plique, oro y níquel.
Petacas, carteras, tarjeteros, portamonedas, máquinas para hacer cigarrillos, fosforeras para hacer juegos de prestigio y un millón de objetos imposibles de enumerar.
A 8 pesetas por anteojos de cristal de roca de primera corteado al eje, cual lo prueba el aparato turmalina.
1.000 pesetas al que pruebe que no son de roca natural.
Gemelos para teatro, campo y marina desde 4 pesetas en adelante.
Se hacen toda clase de composturas.
DIAMANTES AMERICANOS
entrada libre
PRECIO FIJO.

ALMACEN DE CARBON DE JUAN COSTA Y COMP.ª

JUNTO A LA IGLESIA DE LA MERCED.
La casa Juan Costa y Compañía, cuenta con grandes existencias de carbones de encina, y para rednar y mejorar los carbones y evitar el engaño tiene contratados varios trozos de monte para por su cuenta fabricar este artículo, a fin de que reúna las condiciones de economía apetecibles, siendo como siguen los precios:

Servicio a domicilio.
Carbón superior de pino, de olivera fuerte, de chaparra y de carrasca, en jabegones, a 5 ptas. los 46 kilos.
Carbón cepa y pino cribado superior, a 5 ptas. 50 ctmos. los 46 kilos.
Carbón superior de encina limpio, a 6 id. los 46 kilos.
Carbonilla de encina, a 1 id. los 11 y medio kilos.
Carbón vegetal artificial París, a 6 id. los 46 kilos.

SE RECIBEN AVISOS
P. de Sta. Catalina, 10, tienda de don Francisco Puig—P. de Cadenas, 1, idem de D. Casto—Sta. Eulalia, casa de Pascual de la tahona—Pilar, 35, tienda de don Mariano Clares—Riquelme, 22, idem de D. Trinidad Jara—P. de Camacho, idem del Tobaló—Pinaros, 4, idem de D. José Galán.

NOTA. Con el carbón de encina se acompaña romero para encender. 57

LA PAZ DE MURCIA

Declaraciones

DEL GENERAL LÓPEZ DOMÍNGUEZ.
El ilustre jefe del grupo democrático monárquico ha hecho acerca de la cuestión de las reformas militares, declaraciones importantes. Nuestro estimado colega «El Resumen» da cuenta de ellas, con la expresa autorización del ilustre general.

El Sr. López Domínguez no cree que estemos en presencia de una discusión relativa al procedimiento ó el método para hacer las reformas.

Ve en el fondo lo que todo el mundo: la lucha entre los reformistas y los partidarios del *status quo*, lucha que él conoce de antiguo, porque la ha sostenido desde el poder y desde fuera del poder.

No cree tampoco que la elección de procedimiento deba hacerse con arreglo a las doctrinas políticas de cada cual, ni que este aspecto de la cuestión tenga nada que ver con la democracia.

Hay que buscar, a juicio suyo, no el procedimiento democrático ni el conservador, sino el que responda mejor y mas pronto a una necesidad que conservadores y demócratas debieron sentir por igual, porque en satisfacerla ó no, van envueltos intereses comunes á todos ellos.

Oreo que el dualismo está condenado y hay que suprimirlo, y dice, que cualquiera que sean las teorías á que se dé preferencia cuando aparezca uno en abstracto ese problema, no cabe dudar apreciándolo en concreto, como hombre de gobierno y con relación al estado actual de nuestro propio ejército.

Entiendo que la mejor solución del momento es un decreto provisional sobre las bases siguientes:

Ascenso en tiempo de paz por rigurosa antigüedad y á virtud de vacante.

Unidad de sistema para todas las armas é institutos del ejército.

Abolición para el futuro de los empleos personales no otorgando mas ascenso que el que se obtenga dentro de la propia arma y por escala cerrada.

Supresión de los grados por antigüedad, conservándolos provisionalmente solo como distinción honorífica y medio de recompensar servicios extraordinarios de paz, méritos del profesorado, trabajos notables que favorezcan el progreso de las ciencias militares etcétera etc.

En conclusión: acerca de lo relativo al dualismo, al término de la carrera y á la proporcionalidad en el ascenso al generalato, opina el general López Domínguez que no caben dilaciones ni estamos á tiempo de discutir; sino que es necesario plantear por decretos la reforma, dando luego cuenta á las Cortes y afrontando la responsabilidad de esta medida de Gobierno, que como destinada á satisfacer necesidades perentorias, no se presta á las dilaciones del método legislativo ni permite esperar la reunión de las Cortes.

Copiamos de «El Diario de Zaragoza»: «El vocal del comité constitucional, nuestro querido amigo D. Juan Bau-

tista Simón, ha escrito sentida carta al presidente, protestando del hecho de anoche, dándose de baja en su partido y adhiriéndose al liberal conservador.

Bien venido sea á nuestras filas el caballero pudentoso á quien damos nuestra mas completa enhorabuena.

He aquí la carta:
«Sr. D. Tomás Castellano.

Muy señor mío y distinguido amigo: En este momento escribo al presidente del comité liberal dinástico lo siguiente:

«Muy señor mío: Anoche fui testigo presencial del vandálico atropello cometido por una decena de canallas y dos de ebiquillos, contra la casa de don Tomás Castellano, casa anoche dos veces sagrada, por ser la de un ciudadano respetabilísimo y por albergar huéspedes ilustres, con cuya visita Zaragoza deba creerse muy honrada: al mismo tiempo que el atropello, vi también la indiferencia con que permitieron su ejecución las autoridades del partido á que hasta hoy he pertenecido y del que me separo desde este momento, para no hacerme solidario de una pasividad que creo muy censurable y hasta vergonzosa. En tal virtud, ruego á usted admita la dimisión que presento de individuo de ese comité, y quedo, etc.»

De ninguna manera que transcribiendo á usted la anterior comunicación puede expresarle la indignación que me produjo la *subrayada* de anoche y su consentimiento por las autoridades. Desde este momento le ruego me afilie al partido liberal conservador, poniendo toda mi inutilidad á las órdenes de su ilustre jefe D. Antonio Cánovas del Castillo y de usted, y suscribiéndome al *banquete* de hoy, á que asistiré si en ello no ve usted inconveniente.

Con la mayor consideración quedo de usted afectísimo amigo,

Juan B. Simón.

Ha extrañado mucho y se ha comentado, el que el diestro conservador de la localidad, y mas conocido que conservador, «El Noticiero», ni protestase en su número del sábado, repartido el domingo en la tarde, de los sucesos de Zaragoza, ni diese cuenta de la protesta de sus correligionarios de Murcia.

«El Eco Nacional» nos ha hecho el honor de reproducir el suelto que escribimos en conmemoración de la inundación de 1879, recomendando su lectura á los Sres. Ministros de la Gobernación y Fomento. Per lo que interesa á Murcia, agradecemos infinito el interés de nuestro colega.

Recomendamos á nuestras autoridades la lectura del siguiente suelto, que copiamos de nuestro colega madrileño «El Resumen», recibido ayer.

Dice así:
«En Rouss han sido detenidos tres hombres y una mujer, todos gitanos, que formaban parte de una numerosa tribu llegada á aquella ciudad, procedente de Murcia, y cuya estancia ha coincidido con varios robos y escamoteos allí ocurridos.

No les han ocupado varias monedas falsas, objetos nuevos de bisutería, todavía con las etiquetas que se indican el precio, y sobre cuya procedencia no pudieron dar explicación plausible.»

Tenemos la satisfacción de participar á nuestros lectores, que el Sr. Ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia, ha terminado ya favorablemente el informe que se le tenía interesado, sobre los proyectos de obras de defensa contra las inundaciones.

Es una buena noticia que nos debe alentar á todos, para que se abrevien los trámites que aun debe seguir ese expediente.

Hoy se verificará en la Audiencia el juicio oral en causa seguida contra nuestro compañero Sr. Baleriá por injuria y calumnia, á instancia del Alcalde de Lorea, Sr. D. Luis Beutze de la Cámara.

De laacuasación privada está encargado el distinguido jurisconsulto don Eulogio Soriano, y de la defensa el reputado letrado D. Antonio Hernández Almansa.

En la tarde del domingo, varios amigos de buen humor se trasladaron á la Puebla de San Juan, en cuya bonita iglesia el ilustre arcipreste de Indiferentes Sr. D. José María Martínez, predicó en la función que en la mañana se celebró en honor de Ntra. Sra. de la Aurora, magnífica imagen que en la tarde referida sacó el vecindario en procesión, la que estuvo sumamente concentrada, presidiéndola el Sr. Cura párroco y terminando con la banda de música del Sr. Espada.
Aquellos amigos visitaron las escue-

as públicas de niñas y niños recientemente inauguradas por D. Manuel María José de Galdó, honor y gloria á tan ilustre patriota! y no supieron qué admirar mas, si el orden de la gran colección de cuadros de enseñanza que sobre las paredes del salón se hallaban colocados simétricamente; los de la Historia Sagrada, bastantes de máximas morales, mapas, pizarras, etc., ó el esmerado aseó y limpieza del mobiliario, demostrándose con esto el celo de que están animados los dignos profesores que se hallan al frente de estos establecimientos de primera educación, base y sólido cimiento del edificio social. Reciben dichos señores nuestro entusiasta aplauso y parabien.

Finalmente, D. Antonio Manzano obsequió con su proverbial galantería y con una suculenta merienda á todos aquellos amigos, haciendo los honores de la mesa su simpática señora doña Asunción Martínez; y dicen que vieron allí una maravilla de hermosura y Maravillas de nombre, que era una de sus niñas, luciendo un traje de la huerta, llevado con aquella gracia y sal que derraman las hijas del Segura, adornando su cabello trenzas de hilos de oro de que luego nos hablan los poetas, con una rosa natural que su color se quedaba pálido al compararlo con el matiz de su frente virginal.

Cada día que pasa se acortan mas en el público que asiste á las funciones del Teatro de Roma, las simpatías que se ha sabido captar la Sra. Echavarrí, complaciéndole cuantas veces se le pide, con la repetición de las piezas que con tanta gracia y salero representa.

El domingo en la noche hubo cuatro llenos y aun muchas personas se retiraron por no poder entrar, por lo que suplicamos á la empresa que para evitar confusiones, abra en noches semejantes las dos puertas laterales del vestíbulo, para la entrada mas cómoda. También sería conveniente no retrasar el principio de los espectáculos como sucedió el domingo, para no dar lugar á que el público, con motivada impaciencia, convierta en plaza de toros el local, y no haya quien lo evite.

El Ofrecido de la Oratoria de Granada convoca al siguiente certamen literario:

Primer tema. «Estudio crítico sobre Fray Luis de Granada, considerado como orador. Se adjudicará un premio consistente en un objeto de arte al mejor trabajo en prosa y sin limitación de ninguna clase en la extensión, acerca del indicado asunto.

Segundo tema. «Composición poética de reducidas dimensiones dedicada á Fray Luis: El premio de esta consistirá en ser esculpida en la base del monumento que se levante al ilustre dominico según los proyectos que van á hacerse por iniciativa de la corporación municipal.

Para cada uno de estos premios habrá un accésit que consistirá en mención honorífica.

Junilla 21.

La vendimia está ya en sus postrimerías.

El precio de la uva ha subido, como era de esperar, en la semana que acaba de transcurrir, habiéndose vendido hasta 1'50 ptas. los 11 y medio kilos, aunque no se ha sostenido á este último, descendiendo á 1'37 que es á lo que últimamente se ha comprado.

El precio de los vinos también ha tenido un aumento extraordinario, habiéndose llegado á pagar alguna partida á 4 ptas los 15 litros.

Sin embargo, haciendo caso omiso de esta venta que, á nuestro juicio, es excepcional, para ser verdicosos debemos manifestar que el precio medio de nuestros vinos es de 3'50 á 3'75 ptas.

Los vinos resultan en general de buenas clases y atendiendo á la escasez de mostos de buenas condiciones en las comarcas vinícolas próximas, y á la necesidad, por lo tanto que los compradores tienen de adquirir los nuevos para mejorar aquellos, es de esperar que se sostenga el precio y pueda hacerse la venta con ventaja y en término breve.

Carta de Barcelona.

Octubre 16.
SUMARIO.—Extraordinaria animación.—Gayarre.—Estreno en el Principal.—Cánovas.—López Domínguez.

Sr. Director de LA PAZ.
Muy señor mío: La animación no cree ya en Barcelona, porque es imposible que exista en parte alguna cuadro mas animado que el que aquí con motivo de la Exposición se está dando. Realmente la ciudad es un escenario

bastante amplio para este cuadro; sus vías espaciosas, su edificación magnífica y el perimetro inmenso que ocupa su situación geográfica, su clima delicioso y el aspecto risueño de su campiña, son otras tantas causas que hacen de Barcelona una ciudad de las mas á propósito del mundo para celebrar en su recinto estas grandes fiestas que de tiempo en tiempo celebra el mundo civilizado, inmensos torneos del ingenio, y del adelanto que han venido á sustituir á los que antaño celebraron nuestros abuelos espada en mano ó lanza en ristre.

Barcelona en estos momentos es el albergue donde reside la aristocracia del talento, del dinero y de la sangre. ¡Si ocurriera aquí un cataclismo la humanidad quedaría huérfana de celebridades! Reyes, Príncipes, magates, políticos de nota y banqueros millonarios, se codonan en sus calles con bohémios y descamisados de todo el mundo; las cinco razas del globo tienen aquí buen número de representantes y las categorías sociales tienen ejemplares de todas las escalas.

Si la República Universal se estableciera un día, seguramente su Metrópoli sería algo de lo que hoy Barcelona.

Los teatros cuentan las representaciones por llenos; el Liceo fué visitado por el Rey de Portugal, en honor de cuyo ilustre viajero se hizo una función de gala, en la que cantó Gayarre, como solo él sabe hacerlo, *La Africana*, S. M. fué recibido en el coliseo á los acordes de la marcha real portuguesa y acto seguido comenzó la representación que fué muchas veces interrumpida por los aplausos de los espectadores; excusado es decir que S. M. F. dió siempre la señal de comenzar, como es natural tratándose de una función régia.

El Principal ha estrenado una preciosa revista titulada *La Exposición de Barcelona*, letra de Mariano Pina, gracioso siempre y concienzudo en el Teatro, y música de Chapí, ¡pero qué música! Si no hubiese dicho ya el nombre del autor, me vería en un compromiso para decir de ella todo lo que se merece, pero ya he dicho que es de Chapí y con esto me parece suficiente. En cuanto á su interpretación, es osmerada y está perfectamente ensayada; las decoraciones son del pintor escenógrafo Sr. Busato y hacen competencia con la música.

En Eldorado se ha estrenado otra revista, letra y música del Sr. Coll y Britapaja que se titula *Venid, venid caritativos* y que fué muy aplaudida; en el Español han reanunciado *Urganda la desconocida*, *La redoma encantada* y otras novedades medianamente interpretadas y en la oscura cobacha que se llama pomposamente Teatro del Tivoli creo que ensartan á diario una comedia trágico-burlesca-tonta que lleva por mal nombre *De la tierra al sol*, por qué debia llamarse *Del Tivoli al cielo* puesto que sirve este teatro de purgatorio, no digo yo para faltas leves sino para los mas horribles crímenes.

Y dejemos á un lado los teatros de menor cuantía para pasar la vista por el gran escenario de la vida.

Ahora, en el acto que representándose está en Barcelona han intervinido varios actores á cual mas interesantes y continúan desfilando los de primer orden: El Rey de Portugal que partió altamente satisfecho de los agasajos con que se le ha acogido y que en prueba de ello ha concedido al Sr. Rius y Taulat la Gran Cruz de la Orden de la Purísima de Villaviciosa, y al Marqués de Ahumada la Cruz de la Orden del Cristo de Portugal.

He tenido el gusto de ver el pabellón en que estuvo alojado el régio huésped; está magníficamente amueblado por los Sres. Pons y Ribas y se compone de varios salones cuyas paredes están forradas de ricas sederías y brocateles; el estilo que predomina en los muebles, (de nogal), es el del renacimiento. El gran salón de recepciones tiene forradas las paredes de brocatel, oro y carmesí; elante salón con sederías azules y plata y la sala posterior al salón con damascos amarillos. El comedor, tiene un rico arnesado, dos preciosas mesas de nogal del tiempo del renacimiento y una sillería de cuero de Córdoba, formando un precioso conjunto que revela el buen gusto de los Sres. Pons y Ribas que se distinguen con sus modelos entre todos los constructores de muebles de esta ciudad.

Cánovas también está entre nosotros; esperábase en la estación infinidad de personas y á mas de un banquete que

Véase la última página

CENTROS OFICIALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Ultramar.— Reales decretos declarando cesante á don Emilio Varela y Peón, magistrado de la Audiencia de la Habana, y nombrando en su lugar á don Bernardo Carril y Garfía.

—Otros nombrando presidente de la Audiencia de Cebú á don Antonio Mendo Figuera, y magistrado de la misma Audiencia á don César Canellas Secades.

—Otros declarando cesante á don José Godoy García, juez de primera instancia del distrito de la catedral de la Habana, y nombrando para este cargo á don Francisco Noval y Martí.

—Otros declarando cesante á don Juan Valdés y Pagés, juez de primera instancia del distrito de la Habana, y nombrando en su lugar á don Guillermo Ber.

—Código de comercio para las islas Filipinas.

Gracia y Justicia.— Código civil (continuación).

Fomento.— Real orden disponiendo que se provea por oposición la cátedra de anatomía general y descriptiva, vacante en la Escuela especial de Veterinaria de Santiago.

—Otra disponiendo que se provea por concurso la cátedra de instituciones de derecho romano, vacante en la Universidad de Oviedo.

La *Gaceta* de hoy publica la siguiente disposición:

Hacienda.— Real orden declarando improcedente la demanda contenciosa presentada en nombre de don Manuel Rodríguez Torres sobre defraudación cometida por la sociedad «La Equitativa», en el pago de la contribución industrial, y mandando se remita el expediente á la dirección de lo Contencioso, á fin de que dé instrucciones al fiscal para reclamar en vía contenciosa contra la misma real orden recurrida en dicha demanda.

Consejo de ministros.

Poco después de las nueve de la noche terminó el Consejo de ministros celebrado ayer en la Presidencia, y al que tanta importancia se ha dado en los círculos políticos, creyéndose que de él resultaría una crisis ministerial.

No ha ocurrido así, pues, como verán nuestros lectores en la siguiente nota oficial del Consejo, se llegó á un acuerdo completo en el asunto de las reformas militares.

La nota oficiosa facilitada á la prensa es la siguiente, que condensa perfectamente el acuerdo de los ministros responsables:

«El Consejo, después de deliberar amplia y detenidamente acerca de las reformas militares, partiendo de su unánime y decidida resolución de realizarlas, ha examinado el procedimiento más rápido y eficaz que á dicho objeto conduzca, y al efecto ha resuelto por unanimidad:

1.º Recordar las disposiciones legales no derogadas, pero caídas en desuso, en las cuales se consagran principios de organización militar, que formulados por el Gobierno en el proyecto actualmente sometido á la deliberación de las Cortes, constituirán en adelante inflexible regla á que ajustará el Gobierno sus acuerdos en materia de ascensos, recompensas y relaciones entre los diversos organismos militares, interin adquiera el carácter de ley el referido proyecto.

2.º Convocar las Cortes para el próximo mes de Noviembre, á fin de proponerlas el procedimiento más eficaz para la rápida discusión y aprobación del dictamen de la comisión del Congreso, adoptando dentro del mismo la preferencia de aquellas cuestiones que, como la supresión del dualismo y de los grados, el término de la carrera en coronel, la proporcionalidad en el generalato y la unificación de las escalas en los ejércitos de la Península y Ultramar, considera el Gobierno de urgente resolución.

Se resolvieron varios expedientes de Guerra, entre ellos uno sobre devolución del convento de la Merced al Ayuntamiento de Logroño, como igualmente se resolvieron algunos expedientes de Fomento.

Se examinó la conducta de las autoridades de Zaragoza en el incidente allí ocurrido.

Ni el tiempo ni el espacio de que disponemos nos permiten hacer otra cosa que desarrollar—con los pormenores que trabajosamente hemos logrado obtener—los términos de la precedente nota.

El señor Sagasta pronunció un ex-

tenso discurso rechazando la idea de que sintiera predilecciones en uno ú otro sentido con relación á las tendencias dibujadas en el Gabinete, y se prometió del patriotismo de todos los ministros que, cediendo cada uno un tanto en sus respectivos puntos de vista, vinieran á una inteligencia común, para evitar las consecuencias de una crisis cuyo límite no podía apreciarse desde luego exactamente.

El señor Moret mantuvo la conveniencia de plantear las reformas militares por decreto, pues á su entender los decretos significaban simplemente la norma de conducta á que deben ajustarse los gobiernos, sin invadir para nada las funciones legislativas, que en todo caso están por encima de las disposiciones gubernamentales; pero para atemperarse á los consejos del presidente, el señor Moret declaró que no tendría dificultades en renunciar á la previa publicación de los decretos, siempre que en la *Gaceta*, y con las solemnidades de una manifestación de todo el Gobierno, apareciera una disposición que revelase el sentido de los propósitos inflexibles del gobierno respecto á todas las cuestiones relacionadas con los institutos armados.

El señor Puigcerver mantuvo exactamente el criterio sostenido en el Consejo anterior, esto es, recordó que se había declarado partidario de los decretos y que continuaba opinando lo mismo, si bien estaba dispuesto á una solución aceptable para todos, por no considerar que el asunto debiera convertirse en cuestión de crisis ministerial.

El señor Capdepón, inclinado resueltamente en favor de los temperamentos de concordia, volvió á aconsejarla á sus compañeros, proponiendo varias soluciones eucaimadas en aquel sentido.

El señor Canalejas insistió en que debía afrontarse el problema militar con valentía, para lo cual no encontraba procedimiento más expedito que el del planteamiento de las reformas por decreto; además, este procedimiento tenía, á su modo de ver, la ventaja de abreviar el plazo para la discusión y planteamiento del sufragio universal, que se retrasaría considerablemente si sufre el debate sobre los proyectos militares los entorpecimientos que ha sufrido hasta ahora.

Pero el señor Canalejas, en aras también de la conciliación, declaró que no tenía inconveniente en aceptar el pensamiento del señor Moret, siempre que á la vez se salvase el punto que más importaba á su dignidad, cual era el de sus compromisos como presidente de la comisión de reformas.

Los Sres. Rodríguez Arias y O'Ryan repitieron lo dicho en el anterior Consejo, opinando el último que deberían presentarse á las Cortes cuatro ó seis proyectos de ley para que simultáneamente se discutieran en ambas Cámaras, á fin de plantear con la brevedad posible las reformas militares.

Ambos señores, sin embargo, se expresaron en términos conciliadores y actitud de aceptar razonables transacciones.

El señor marqués de la Vega de Armijo, con extensos y elevados razonamientos respecto á la necesidad de no provocar una crisis y acerca de las consecuencias que podía reportar el conficto ministerial, se mostró propicio á la idea de pedir á las Cortes autorización para plantear las reformas.

El señor Alonso Martínez, en tono conciliador también y procurando explicar el sentido de las frases pronunciadas en el anterior Consejo y que juzgó erróneamente interpretadas, siguió declarándose partidario del procedimiento parlamentario, pero sin espíritu cerrado y con el deseo de que no surgiera dificultad de ninguna clase.

Volvió á usar de la palabra el señor Sagasta para manifestar que no era adversario de la idea de pedir á las Cortes la autorización á que se había referido el señor Vega Armijo, pero que entendía que este procedimiento era tanto ó más dilatorio que el de la simple discusión de los proyectos, pues lo mismo una serie de bases que una autorización se prestaban á un empeñado debate político y á la presentación de innumerables enmiendas, además de envolver un sistema en cierto modo invasor de las atribuciones legislativas: por estas consideraciones, el señor Sagasta mostró preferencia al pensamiento de que se presentasen á las Cortes varios proyectos de ley.

Y así se acordó por unanimidad, según manifestaron los ministros á los periodistas que les interrogaron á la salida del Consejo.

Respecto á la fecha en que habrán de abrirse las Cortes para continuar la legislación hoy en suspenso, los ministros demócratas consiguieron que en vez de ser en Diciembre, como el Gabinete tenía resuelto, se reanuden las sesiones

hacia el 20 de Noviembre, no anticipándose esta fecha por la necesidad de conceder el plazo prudencial para venir á la Península los senadores y diputados antillanos.

Por iniciativa del señor Sagasta, que en ello mostró gran empeño, se acordó también que el señor Moret prepare y redacte, para presentarlo el mismo día que se abran las Cortes, el proyecto de ley de sufragio universal, y que simultáneamente el señor Puigcerver presente asimismo los presupuestos generales del Estado.

En cuanto á la redacción de la real orden á que anteriormente aludimos, el Consejo acordó que de esa redacción se encarguen los señores Moret y O'Ryan.

En el Consejo se discutió—como dice la nota oficiosa—la conducta de las autoridades de Zaragoza, y el Gobierno acordó mantenerlas en su puesto.

NOTICIAS GENERALES

Tres mil seiscientos imponentes acudieron ayer á retirar sus capitales de la Caja de Ahorros de Madrid.

Desde las primeras horas de la madrugada se notaba ya aglomeración de gente en la plaza de las Descalzas, y pocas horas después, las *colas* llegaban, por distintos lados, al final de las calles adyacentes.

El tren de Santander y Asturias, que debía haber llegado anteayer, á las nueve y cinco, lo efectuó á las doce y cincuenta de la tarde de ayer. Es decir, con catirse horas de retraso.

No podía pasar el día de ayer sin que hubiera en Madrid el correspondiente suicidio, toda vez que esto es ahora fruta del tiempo.

Una hermosa joven de 19 años de edad, llamada doña Esther Macachahon, había regresado hace ocho días de una excursión veraniega, ingresando en el colegio de Escolapias situado en la calle de Don Evaristo, número 24.

Contrareída en sus amores con un joven, hijo de una distinguida familia, recibió el miércoles último una carta del novio en la que le manifestaba sus deseos de cesar en las relaciones, fundándose en la oposición que ambas familias hacían á estos amores.

Al recibir aquella carta, Esther fué presa de unos fuertes ataques nerviosos, que pusieron en peligro su vida.

El médico seguía asistiéndola; hasta que en la mañana de ayer la joven le manifestó que había tomado la noche anterior una gran dosis de soaforos. Los recursos empleados para neutralizar el tósigo fueron inútiles, y á las doce del día de ayer dejó de existir.

Pertenecía á una distinguida familia, de nacionalidad francesa y era sobrina del mariscal Mac Mahon.

El cadáver de la suicida fué llevado por orden del juez al depósito correspondiente y esta tarde los médicos forenses practicarán la autopsia.

Ayer fué detenido en Madrid un sujeto por expender moneda falsa.

Las alteraciones que ofrece el balance del Banco de España durante la última semana son de tal importancia, que no podemos menos de fijarnos en ellas por la significación que les atribuimos.

De pronto, la circulación de billetes, que sumaba 696.333.725 pesetas, se ha elevado á 711.454.975. Diferencia de más, 15.121.250.

Al propio tiempo, los préstamos, que figuraban con 166.413.876 pesetas, alcanzan ahora 181.096.090. Diferencia 14.682.214.

Entretanto, la existencia de efectivo ha descendido de 328.782.275 pesetas á 326.260.664.

Estas alteraciones deben ser en parte debidas á la operación hecha en el Monte de Piedad.

La deuda flotante, que ha estado figurando durante varios meses con 164 millones de pesetas, se ha reducido también de pronto á 126.349.000, y en cambio el saldo en efectivo contra el Tesoro se ha elevado de 27.306.860 pesetas á 60.474.616, sin contar 631.004 pesetas por operaciones en el extranjero y 13.512.389 por pago de interés.

Resulta, pues, que el Banco se va reembolsando el importe de las letras del Tesoro á medida que vencen; pero llevándolo á cuenta de efectivo, que ya representa una cantidad respetable, aunque con interés más módico.

Los depósitos han tenido un aumento de cerca de millón y medio de pesetas; pero las cuentas corrientes ofrecen una baja de poca importancia.

Según telegramas de Palencia, la asamblea verificada en aquella población por la Liga Agraria ha estado muy concurrida.

La falta de espacio nos impide extraer los discursos pronunciados, que están todos inspirados en las mismas ideas que los pronunciados en el *meeting* de Borjas Blancas.

En Barcelona se ha celebrado con gran solemnidad la fiesta de la coronación de la virgen de las Mercedes.

El subsecretario de Gracia y Justicia giró ayer una visita de inspección al penal de Ocaña.

Ayer regresó á Madrid el capitán general de ejército señor marqués de Miravalles.

Los periódicos conservadores publican anoche una carta en la que el señor Simón, vocal del comité fusionista de Zaragoza, declara que se separa de su antiguo partido para ingresar en el conservador.

Asegura anoche *La Epoca* que ayer ingresaron en el círculo conservador de esta corte gran número de socios.

Los telegramas de Zaragoza manifiestan que reina absoluta tranquilidad en aquella capital, sin que se hayan reproducido los lamentables sucesos ocurridos en la noche del viernes.

El banquete dado en honor del señor Cánovas del Castillo ha estado brillantísimo.

En el palacio de la capitania general de Barcelona se celebró anteayer Consejo de guerra de oficiales generales, bajo la presidencia del señor marqués de Peñaplata, para ver y fallar la causa seguida al alcalde de Barbarrá por insulto á la Guardia civil.

Por fin va á restablecerse en Francia el impuesto sobre la renta. El Gobierno lo ha declarado así, y el ministro de Hacienda, M. Peytral, ha formulado ya el correspondiente proyecto de ley.

Dentro de pocos días comenzará en San Sebastián el derribo de la iglesia del Antiguo, emplazada en los terrenos donde ha de construirse el palacio de verano de S. M. la Reina Regente.

Ha sido nombrado contador de la fragata *Vitoria* don Manuel Gómez, y de la de *Gerona* don José Acarasi.

El ilustrado teniente de navío don Joaquín Ariza ha pasado á situación de supernumerario.

Los diarios oficiales invitan á los que no hayan recibido en su domicilio la cédula personal, se sirvan mandar nota á las dependencias provinciales de Hacienda para que se les provea, antes del día 31, de ese indispensable documento.

S. M. el rey don Francisco de Asís, que lleva cerca de dos años haciendo vida de *touriste*, se halla actualmente en Bélgica.

S. M. viaja de riguroso incógnito. En el vapor correo que saldrá de Barcelona el 13 del próximo Noviembre, se embarcará para Filipinas el nuevo comandante general de aquel archipiélago, don Rafael Feduchy.

Según *El Siglo Médico*, no ha habido variación sensible en la constitución médica reinante. Siguen dominando los estados catarrales del aparato respiratorio, los reumatismos musculares y articulares subagudos, las fiebres intermitentes, los afectos gastro-intestinales y las congestiones de los nerviosos. La mortalidad es relativamente baja. La difteria no ha excedido de los límites normales.

Anteayer se encontró fracturada la puerta de entrada á la depositaria de Hacienda y almacén de efectos timbrados de León, observándose á primera vista la falta de sellos y comunicaciones, de timbres móviles especiales y móviles.

El delegado de Hacienda se personó inmediatamente en el local, acompañado del juez de instrucción, procediéndose sin pérdida de tiempo al recuento de los efectos con vista de los libros, á fin de levantar la correspondiente acta.

Han sido colocados en la biblioteca de la Universidad de Barcelona los retratos de los escritores catalanes Bofarull,

Coll y Vehí, Pí y Arimón, Cobanyes, Aribau, Roca y Cornet y Cortada.

Ha sido hallado en el término de Arriate, según dicen de Málaga, el cadáver de una mujer llamada María Rosalía Serrato, que tenía en la cabeza un pistoletazo. Doce horas después de cometido el crimen fué preso como presunto autor José Serrato Prieto.

El gobernador de Oviedo en telegrama de las nueve y media de la noche de anteayer, participó que en dicho momento acababa de llegar á aquella capital el tren correo de Castilla con cinco horas de retraso á consecuencia del descarrillamiento del tren-correo descendente número 411, en el kilómetro 83, entre las estaciones de Búrgo Romero y Santas Martas.

Formaba el tren 19 carruajes, descarrillado 17 y quedando destrozados por completo 10 wagones.

De los viajeros resultaron 26 con heridas leves; un teniente de la Guardia civil que iba en uno de los wagones de segunda, resultó con una herida de carácter grave en la pierna; también sufrieron heridas de consideración un jefe del movimiento de la compañía, el conductor del tren y el maquinista. Estos fueron conducidos á León en el tren de socorro que al efecto se había expedido.

Dentro de pocos días hará sus últimas y definitivas pruebas el cañonero *MacMahon*, recién construido en el arsenal del Ferrol.

Han tomado posesión de sus cargos de consejeros militares y togado del Supremo de Guerra y Marina el general Zea y el togado Sr. Albarrán.

La posesión les fué dada por el general Jovellar como presidente del Consejo.

El vecindario de Jimena (Jaén) está horrorizado de los sangrientos hechos que ocurrieron en aquel pacífico y honrado pueblo hace pocos días.

Una conocida persona, sin duda en un momento de enajenación mental, hirió mortalmente á un vecino de dicha población, que falleció á los pocos momentos.

Enseguida se salió el agresor á las afueras, y hallando á seis cazadores que volvían de divertirse, los acometió, causándoles á todos lesiones de gravedad con arma de fuego.

Además mató tres caballerías por el mismo procedimiento, dándose después á la fuga y habiendo salido fuerzas en persecución del agresor, sin que hasta ahora hayan logrado capturarlo.

Anteayer comenzó en Valencia la venta en pública subasta de los muebles y otros efectos que pertenecieron al banquero don Ramón Mora.

El señor Cánovas del Castillo fué obsequiado en Barcelona por el distinguido escultor don Agapito Vallmitjana, con un busto de la Reina regente llevando en brazos á S. M. el Rey niño.

Es probable, según dicen de Málaga, que en breve todos los judíos residentes en Andalucía formen una asociación benéfica, cuyo objeto sea la protección y el socorro mutuo entre los asociados.

En este caso, pertenecerán á la asociación los judíos residentes en Gibraltar, que aunque plaza inglesa, está en el suelo de la región de que se trata.

Sin éstos, la asociación sería poco numerosa.

Un pobre vecino de Arcos de la Frontera (Cádiz), acaba de heredar la friolera de catorce millones de duros.

A fin de hacerse cargo de tal fortuna, saldrá en breve para San Francisco de California.

Anteayer, en el intervalo de una hora fueron cogidos por las máquinas de la fábrica de algodones de los señores Larrios, «La Industria Malagueña», dos obreros, uno de los cuales quedó gravemente herido en la cabeza, y el otro con ambas manos destrozadas.

Dentro de breves días, quedará instalado en Denia (Alicante) un laboratorio de análisis químico, y un centro de vacunación.

Dice *La Monarquía*, del Ferrol, que son muchos los comisionados de casas francesas que llegan estos días al Ferrol, con objeto de hacer compras de vinos en diferentes pueblos de la provincia de la Coruña.

En los últimos correos de Orán han regresado á Almería 121 obreros que habían emigrado á la Argelia.

Desde el muelle de Uribitarte (Bilbao) y debido á la oscuridad que reinaba, cayó anteanoche á la ría una pobre anciana, llamada Mónica Basagoiti, de Zornoza.

Entre José Urbieta y Domingo Magatón la sacaron de la ría con vida y la condujeron al hospital civil.

Ayer, á las ocho de la mañana, falleció en aquel benéfico establecimiento.

ULTIMAS IMPRESIONES.

En nuestra edición de última hora anticipamos anteayer las siguientes noticias.

Las impresiones dominantes en los círculos políticos son tan variadas y mudables que á cada hora y sin haber ocurrido nada de nuevo, resultan distintas.

A lo mejor circula el rumor de que todo está arreglado. Canalejas se ha convencido de la gravedad de la crisis y no quiere provocarla.

Los demás ministros son de la propia opinión. Solo deja la cartera O'Ryan y aun hay momentos en que se dice que también se queda.

El riesgo está conjurado. Se dejará el asunto para que las Cortes resuelvan y todo el mundo esperará tranquilo hasta entonces.

De pronto la decoración cambia. El noticiero A. ó el diputado B. acaba de llegar.

Ha hablado con personas muy importantes de la situación y trae impresiones muy diversas.

Según ellas no solo se marcha del Gabinete Canalejas, sino todo el elemento democrático.

Martos dejará la presidencia del Congreso y declarará que la fusión ha roto y dejado per cumplir sus compromisos.

Los cassolistas solo esperan esta señal para alzar el pendón de guerra.

La ruptura del partido liberal es inevitable; fatal la próxima vuelta de los conservadores.

Entre ambos límites hay una variedad extraordinaria de impresiones y de noticias, pero sin orden ni serie.

La volubilidad ha llegado á su apogeo.

Si se tratara únicamente de sustituir á dos ó tres ministros, no habría dificultad ninguna. Hay muchísimos que quieren serlo, pero se trata de algo mucho más serio, de mucha más trascendencia; se trata del odio profundo que se profesan los de la derecha y los de la izquierda de la mayoría, de las intrigas y de la sorda y terrible batalla que están librando para destruirse unos á otros, alzándose el triunfador con el santo y la limosna.

La creencia más general es la de que las reformas se someterán á las Cortes, pero se buscará algún medio por el cual

queden satisfechos los partidarios de su planteamiento por decretos.

La candidatura del general Joyellar para la cartera de la Guerra, solo podría prosperar en el caso de que en absoluto naufragasen las reformas de Cassola, pues de no, tendría que buscarse para plantearlas un general que fuera partidario de ellas y garantizase con su personalidad que no se pensaba desfigurarlas ó adulterarlas.

El día de ayer, como la mañana de hoy, ha sido de gran movimiento entre los políticos, y las conferencias y visitas se han multiplicado y sucedido de una manera prodigiosa.

Tan concurrido como ayer estaba á última hora el salón de Conferencias del Congreso.

El tema preferente de la conversación en todos los corrillos era, como es de suponer, la cuestión del día, esto es la solución que ha de darse al problema que tan preocupados trae en la actualidad á los políticos.

Las impresiones generalmente eran optimistas y se cotizaba á buen precio la noticia de que al fin nada sucedería de cuanto se temía, continuando por ahora constituido el Gabinete en la misma forma.

Como base del arreglo se daba como seguro que el señor Sagasta convocaría las Cortes inmediatamente presentando en la primera sesión la fórmula salvadora en forma de una proposición pidiendo á las Cortes amplias facultades para implantar las reformas militares.

Del Exterior.

A última hora de la tarde recibimos de nuestros corresponsales en el extranjero las siguientes noticias:

Paris 22.—Los partidos monárquicos trabajan estos días en defensa de sus principios con una actividad extraordinaria. El país empieza á preocuparse de su actitud.

La derecha realista de la Cámara de los diputados ha celebrado esta tarde una importante reunión, en que se ha afirmado que la monarquía sólo es capaz de salvar á Francia de los peligros que la amenazan.

Viena 22.—Los individuos austriacos y extranjeros del grupo financiero llamado «Sindicato de Rostschild», han celebrado una conferencia con objeto de examinar las condiciones del próximo empréstito húngaro.

Londres 22.—Continúan llegando noticias de Zanzíbar poco tranquilizadoras para Alemania.

Varios de los tripulantes del buque *Mewe*, que desembarcaron con objeto de hacer una excursión al interior del país, fueron muertos por los indígenas.

También ha sido incendiada por los árabes la estación de Madimole, situada á 20 leguas al Oeste de Bogamoyo. Los empleados de la compañía alemana que se hallaban allí pudieron salvarse.

Paris 22.—El ministro de Hacienda termina la redacción de un proyecto de ley que tiende á modificar el impuesto actual sobre las bebidas. Este proyecto será presentado al Parlamento simultáneamente con otro sobre el impuesto de

renta, á causa de la conexión que ofrecen.

Viena 22.—Resulta de las manifestaciones hechas por los monarcas en Viena y Roma, que no solamente los hombres de Estado de estas potencias están resueltos al mantenimiento de la triple alianza y de la paz, sino que sus ejércitos se hallan estrechamente unidos.

Metz 22.—El tribunal correccional ha sentenciado al ciudadano Bonn por entonces en lugar público el canto francés *La Marseles*.

Roma 22.—Su Santidad León XIII se encuentra enfermo, sufriendo un ataque nervioso, de los que con tanta frecuencia padece.

Aunque la dolencia no es de cuidado, no por eso deja de preocupar á los médicos la salud del Santo Padre.

Berlin 22.—El príncipe Frederic Charles de Sesse ha muerto ahogado, á consecuencia de haber caído al agua desde la borda del barco en que viajaba desde Batavia á Singapur.

Le Mans 22.—Mr. Lesseps, á su paso por ésta, ha dado una conferencia ante un gran número de accionistas y admiradores suyos.

El tema desarrollado fué una extensa descripción de los trabajos y porvenir del canal de Panamá.

Berlin 22.—Ha causado gran sorpresa el hecho ocurrido en el Havre con el escudo del consulado de Alemania.

El escudo fué arrancado y los autores del hecho lo dejaron en la calle á pocos pasos del consulado.

El subprefecto del Havre se presentó inmediatamente al cónsul para darle satisfacciones y expresar el mayor sentimiento por lo ocurrido.

Paris 22.—La comisión de la Cámara sigue oyendo en audiencia á los autores de los diferentes proyectos de revisión constitucional que se han formulado.

Es probable que la comisión presente su informe en los primeros días de Noviembre.

Berlin 22.—Procedente de Roma ha llegado el emperador Guillermo con su acompañamiento oficial.

Munich 22.—Parece decidido que el rey Humberto irá á Berlín en el año próximo. La fecha de la visita no se fijará hasta que se sepa en Roma la época en que el emperador de Austria vaya á ver á su joven aliado.

Boletín comercial

Burgos.—Después de benéficas lluvias que se empezó á hacer, la sementera en las mejores condiciones, vino á sucederlas un tiempo hermoso y de temperatura agradable con la que ha germinado cuanto se tiró con una prontitud, un vigor y lozanía admirables.

Como las lluvias se anticiparon bastante, muchos no tenían preparadas sus tierras ni acarreado los abonos, cuya operación han tenido que verificar precipitadamente y están sembrando antes que desapareciera el buen tempero que la tierra tiene.

Se advierte estos días alguna más animación en las compras y han adquirido un pequeño favor los precios de los trigos, aumentándose ago la demanda

que se acentuará á medida que se vayan consumiendo las muchas existencias que de harinas y trigos viejos había en los puertos, reservando aún Bilbao algunos lotes de hermosos trigos de la Moldavia (Estados Danubianos) para moltarlos en mezcla con los de las provincias castellanas que dan blancura, y aquellas fuerza por el mucho gluten que contienen.

Sé que hay contratados algunos pequeños cargamentos para Bilbao y Pasajes y la dificultad no en los cambios sino en los fletes hará que se retrase la llegada, algo más del término estipulado.

Aunque los precios de este mercado se sostienen con firmeza y aun adquieren algun favor, creo, en mi pobre opinión, que la reacción más fuerte en los precios no vendrá hasta los primeros meses del año próximo en que aminorre la concurrencia á los mercados, se hallan agotados las muchas existencias de trigos viejos que aún hay y realizado las grandes existencias de harinas que la fabricación tiene, disminuyendo también el gran contingente de repuesto que aún cuentan las grandes depósitos para la exportación de la Rusia Meridional y Norte-Americanos.

Los precios de este mercado son: Trigo mocho, blanquillo y rojo, para la fabricación y el comercio, buenas clases de 38 á 40 rs. fanega; id. á la ga de 34 á 36; centeno á 24; cebada á 21; avena á 13; yeros á 30; alholvas á 29 y 30; Harinas.—1.^a á 15; rs. arroba; 2.^a á 14, y 3.^a á 13.

Mansilla de las Muñías (Leon).—De todo aquí se ha hecho una cosecha regular excepto del vino que resulta corta por el poco desarrollo de la uva, si bien hoy no puede precisarse en razón á que no está recogido el mosto.

En los pueblos limítrofes hay bastantes vendedores y buenas existencias de de toda clases de furtos, notándose animación en los negocios; aquí sucede lo propio y aunque las entradas no son grandes por hallarse los labradores en la vendimia, sin embargo los precios en el mercado se sostienen firmes, habiendo habido las siguientes entradas y precios.

Trigo semental á 39 rs. fanega, 50 id; comun á 36, entrada 400; centeno á 21'60 entrada 200; cebada á 18, entrada 160; alubias á 66, entrada 60; avena á 15, entrada 40; garbanzos superiores á 108, entrada 30; id regulares á 90, entrada 35; id medianos á 75, entrada 42; habas á 48, entrada 50; muelas á 36, entrada 4.

Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, á 90 d/v...	Diseños 25-50
Londres á 8 d/v...	25 78
Paris, á 8 d/v...	francos 150
Burdeos á 8 d/v...	1,76
Marsella á 8 d/v...	1,86
Lisboa á 8 d/v...	00,00
Hamburgo á 8 d/v...	00,00
Génova á 8 d/v...	00,00
Habana...	00,00
Puerto Rico...	00,00
Manila...	00,00

Bolsin del día 21.

Conado, 00'09
Fin de mes, 73 10.
Barcelona, interior, 72'90.
Exterior, español, 75 56.
Paris 73 82
Londres, 72'95.

Cotización oficial del día 20.

FONDOS PÚBLICOS	Último precio	Noviembre	Ant. Baja.
Duda perpetua al 4 por 100 interior	72 95	20	»
Idem id. pequeños	72 00	25	»
Idem id. fin cortante	72 90	15	»
Idem id. fin próximo	70 00	10	»
Idem id. al 4 por 100 exterior	75 00	40	»
Idem id. pequeños	75 15	»	»
Duda amortizable al 4 por 100	86 75	»	»
Idem id. pequeños	86 80	20	»
Billetes hipotecarios de Cuba	101 75	15	»
Anualidades de Cuba	60 00	»	»
Carpetas provisionales de Cuba	00 00	»	»
Obligaciones municipal de Cuba	00 00	»	»
Obligaciones del Banco Hipotecario	00 00	»	»
Cédulas hipotecarias al 6 por 100	104 60	»	»
Idem id. al 5 por 100	104 50	»	»
Acciones del Banco de España	415 50	100	50
Compañía de Tabacos	106 50	»	50

Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Dño	Resf	PLAZAS	Dño	Resf
Albacet	0-50	»	Lorca	0-65	»
Alcoy	0-15	»	Lugo	0-25	»
Alcant	0-25	»	Málaga	0-30	»
Almería	0-25	»	Murcia	0-25	»
Avila	0-50	»	Orense	0-15	»
Badajoz	0-40	»	Oviedo	0-25	»
Barcel	0-15	»	Palencia	0-25	»
Bejar	0-25	»	P. de M.	0-25	»
Bilbao	0-15	»	Pampal	0-40	»
Burgos	0-25	»	Ponte	0-25	»
Cáceres	0-49	»	Reus	0-15	»
Cádiz	0-15	»	Salam	0-25	»
Cartag	0-80	»	S. Seb.	0-15	»
Castell	0-50	»	Santder	0-25	»
C. Real	0-50	»	S. Cruz	»	»
Córdoba	0-25	»	Tenef	1-00	»
Coruña	0-25	»	Santiago	0-25	»
Cuenca	1-25	»	Segovia	0-40	»
Ferrol	0-25	»	Sevilla	0-20	»
Gerona	0-25	»	Soria	0-75	»
Gijón	0-25	»	Tarrag	0-25	»
Granad	0-25	»	T. de la	»	»
Guadl	0-50	»	Reina	0-65	»
Haro	0-25	»	Teruel	0-25	»
Huelva	0-25	»	Toledo	0-50	»
Huesca	0-25	»	Tudela	0-50	»
Ján	0-25	»	Valenc	0-15	»
J. de F.	0-15	»	Vallad	0-25	»
León	0-40	»	Vigo	0-15	»
Linares	0-15	»	Vitoria	0-25	»
Lérida	0-10	»	Zamora	0-40	»
Logroño	0-40	»	Zaragz	0-15	»

Folletín

11

CABALLERO DEL CUERVO

por D. TORCUATO TÁRRAGO

y valer en la respuesta que acababa de oír.

—Me gusta,—dijo,—la gente del bronce. ¿Sois caballero?

—Mi presencia sola puede demostrá roslo.

—Cierito. Hay en vos distinción de raza y creo que no debemos disgustarnos por tan poca cosa. Seguid en vuestro puesto y desde este momento tenéis derecho á disfrutar de nuestra comida.

—No haré tal,—contestó Fernán,—por más que agradezca vuestra invitación. Para comer amigablemente en compañía se necesita conocer á los comensales y yo no sé quién sois ni quiénes los que os acompañan.

—¿Y qué os importa eso?

—¿No me habéis preguntado hace poco si soy caballero?

—Así es en efecto.

—Pues ved aquí cómo el mismo derecho que habéis tenido para preguntarme, lo tengo yo para interrogaros.

—Bien dicho, y en su vista os daré la misma respuesta que há poco me habéis dado. Nuestra presencia puede decirnos lo que somos.

—Acepto vuestra explicación, y nada más hay que decir.

—Conque, ¿aceptais mi convite?

—Con una condición.

—Con cual.

—Conque también admitais los manjares que mi escudero ha mandado disponer.

—Conformes.

El servicio empezó inmediatamente, y fuera por el respeto que inspiraba á los acompañantes del de lo azul la presencia del mismo ó porque no había dejado de impresionarle la altivez y energía del doncel, todos se pusieron á comer en medio del mayor silencio.

Jaramillo se había entendido de tal modo con el posadero, que acabó por servir á su amo una comida mejor dispuesta que la encargada por el de lo azul.

Tal vez no hubiese tenido animación aquella comida, principiada con borrascosos auspicios, si Fernán no deseara saber algo más de aquellos forasteros que, según había oído, debían pernoctar en la casa del señor de Castro. Esto excitaba su curiosidad con una fuerza extraordinaria, puesto que le convenía saber qué se

ñor de Castro era aquél que debía dar alojamiento á tan numerosa comitiva.

—Según veo,—exclamó dirigiéndose al de lo azul, después de haberse apurado algunos tragos de vino,—venís de la parte de Castilla y marcháis con dirección á la parte baja de Andalucía. ¿Será una indiscreción que os pregunte si es muy largo vuestro viaje?

—Tal vez, caballero,—contestó el interrogado queriendo sonreirse.—No siempre es oportuno decir la ruta que se sigue, tanto más cuando se habla con una persona desconocida.

—En eso tenéis razón; pero debo advertiros que yo marcho hacia Castilla, y como nuestras direcciones son totalmente opuestas, no creo que pueda seros sospechoso con mi impertinente curiosidad.

Volví á mirar con mayor atención el de lo azul al joven caballero, y dominado tal vez por una idea oculta, preguntó á su vez:

—¿Decís que vais á Castilla?

—Así es en efecto.

—Hacia qué punto?

—Ahora pudiera repetiros el mismo precepto que habéis formulado, de que no es prudente decir el rumbo que se lleva á personas que no se conocen. Pero yo no me paro en estos, que son para mí pequeños inconvenientes. El punto que pienso visitar en primer término es Madrid.

—¿Y después?

—Eso dependerá de las circunstancias. Podré ir á Segovia, á Avila ó á Valladolid.

Una tercera mirada más intensa que las anteriores se escapó de los ojos del caballero azul.

—Por Santiago,—exclamó,—que vais á un sitio donde más andan las cuchilladas que las razones. Las cosas no marchan allí muy tranquilas, que digamos.

—Mejor que mejor, señor mío. Nada temo, nada tengo que perder, y si hay por allí cuchilladas, como decís, tal vez me venga á las mentes tomar parte en ellas.

—¿En favor de quién?

—Del que me parezca que lleva la razón y la justicia.

—¿Luego no tenéis opinión alguna preconcebida?

Fernán estaba en el caso de insistir, y replicó:

—Sé que andan á la greña el rey y los nobles del reino; pero hasta ahora, ni he pensado inclinarme hacia los nobles ni hacia el rey. Tengo sí, mis aspiraciones como cada prójimo; trato de hacer fortuna.

—Nada más justo. Pero, ¿qué elementos tenéis para ello? preguntó el de lo azul.

—Por ahora nada más que mi espada.

—Es un medro, amigo mío. Así es que me voy á permitir daros un consejo.

—Lo aceptaré si me conviene,—contestó Fernán.

—Todo se reduce á lo siguiente: Si vais á Madrid, colocad en vuestro birrete una pluma blanca; si llegais á Segovia, colocad en el mismo una pluma negra; si á Avila, una pluma amarilla, y si á Valladolid una pluma roja.

Fernán escuchó con atención, pero afectando cierta indiferencia.

—Allá veremos,—murmuró.—Y ya que va terminando la comida, dispensadme que me prepare para marchar. Tengo que hacer una larga jornada, mientras vos, según entiendo, es corto el terreno que os queda por andar.

—¿Por qué decís eso?

—¿Por qué vais á alojarnos á casa del señor Castro, caballero muy importante de estas comarcas?

—¿Cómo sabeis?

—Porque lo habéis dicho á vuestros amigos, al tiempo de entrar en la cocina.

—Es verdad; ahora lo recuerdo. ¿Conocios á ese caballero?—preguntó con mayor sorna.

—Si es don Pedro de Castro, que vive en las inmediaciones de la Rambla, 14.

—Ese es.

—Entonces dadle recuerdos de mi parte.

—¿Pero cómo, si desconozco vuestro nombre?

—No tengo nombre. Llamadme el

ha tenido lugar el sábado en el restaurant del Parque y al que asistieron un número elevadísimo de comensales se preparan en su honor estas fiestas; una gira campestre á San Feliu de Guixols en la que será el anfitrión el Sr. Marqués de Montrosi; sesión en la Academia de Buenas Letras; otra sesión en el Círculo conservador, y una representación de una obra del laureado autor Sr. Solor en su obsequio, en el Teatro Catalán (Romea).

En la mañana del jueves hizo el Sr. Cánovas su primera visita á la Exposición, acompañado de su esposa y de los Sres. Girona y Durán y Bas; el ilustre jefe del partido conservador no se muestra admirado de la muestra de valor que ha dado Barcelona porque conoce de antiguo su acometividad y su lucha por el progreso. El Sr. Cánovas, que ha tributado entusiastas elogios á cuantos han contribuido al esplendor de España y Cataluña, se propone visitar minuciosamente cada una de las secciones de la Exposición.

López Domínguez también la ha visitado, y también ha recibido en esta ciudad muestras de simpatía y cariño. En esta como en mi anterior carta es tanto lo que tengo que decirle que mañana en otra, completaré los datos reunidos y por hoy se despiden de usted su affmo. s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

NOTICIAS

No se pueden quejar de falta de luz los comercios de la plaza de Jofré, no solo tienen de noche una luz que es una hoguera, dos farolas en cada uno de los extremos de la plaza, si que además, de día, tiene también uno de los mejores de ese gran foco. Con el gas que se derrocha en esa plaza, había para alumbrar algunas calles céntricas donde el petróleo no iría más allá de las 9 ó 10 de la noche.

CARIDAD.—Rogamos á las personas caritativas de esta población, atiendan á remediar á un pobre trabajador, habitante en la calle del Mortero, que se encuentra enfermo y con seis hijos de corta edad, sin medios algunos para alimentarlos.

Ya están arreglando el adoquinado de la calle de Pinares.

La Guardia civil ha capturado á los presuntos autores del robo frustrado y lesiones, cometidos noches atrás en el partido de la Arboleja.

El sujeto de oficio tartanero que días pasados en el Puente de Tocinos, fué detenido por la guardia civil como presunto autor del delito de hurto que se verificó en una vivienda de aquel partido ha sido puesto en libertad por no resultar cargo alguno contra él.

Se ha remitido á informe de la Comisión provincial el expediente instruido por los farmacéuticos de Cartagena, en el que piden se establezcan debidamente los servicios farmacéuticos municipales.

El Sr. Presidente de la Audiencia, de conformidad con lo acordado en la sesión de la junta de prisiones celebrada el día 1.º del actual, ha hecho presente á la Alcaldía el lamentable estado moral y material de la Cárcel correccional, para que adopte las resoluciones que estime oportunas.

La Real Sociedad Económica de Granada, ha concedido á nuestro amigo el Sr. D. Juan Almagro, en sesión celebrada el 10 del corriente Octubre, presida por el Sr. Conde de las Infantas, el que pueda usar las armas de dicha sociedad en las facturas y etiquetas de su industria, en consideración al album de fotografías que remitió á dicha sociedad.

Felicitemos una vez mas al Sr. Almagro, por la nueva distinción que se hace á sus conocimientos fotográficos, premiados por la opinión pública y por respetables corporaciones.

Ha sido nombrado médico de la Cárcel correccional, nuestro amigo D. Emilio Sánchez García.

Se ha traído al Hospital el cadáver de un joven de 14 ó 15 años, llamado Gabriel Lozano Egea y que en Llano de Brujas tuvo la desgracia de que se le disparase una pistola que estaba examinando recibiendo la bala en el pecho y causándose casi instantáneamente la muerte.

Igualmente fué depositado en el Hospital, el cadáver de José Abellán, fallecido á consecuencia de las heridas que recibió en la reyerta, producida entre varios sujetos, hace pocos días en el partido del Real.

Ha regresado de los baños de Fortuna el Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia D. Leandro Ruz Polo.

Ha salido para los baños de Archena el ingeniero jefe de obras públicas en

esta provincia, con su distinguida familia.

En Caravaca ha sido detenido un sujeto que intentó matar á su esposa, con arma de fuego no realizándolo por la intervención de unos vecinos, que le arrebataron la pistola.

La compañía del Sr. Bernabé que trabaja en la plaza mu-va plaza de Toros, á pesar de la lluvia de la mañana tuvo una regular entrada en la función del domingo, y dejó satisfecho al público con el número y elección de los trabajos, algunos de gran mérito artístico.

Para el domingo próximo anunció otra función, cuyo precio de entrada será el de 25 céntimos (un real.)

La lluvia que venia cerniéndose sobre nosotros hace días, descargó ayer, y despejó el entoldado cielo: el descenso fué acompañado de algunos truenos. Lo principal de la nube descargó por la parte de Lorea.

En algunas casas del partido de San Benito, hay cuatro ó cinco atacados de calenturas, sin medicamentos ni asistencia facultativa y lo que es peor, sin alimentación.

Anteanoche en la ronda de Garay se produjo una reyerta entre varios sujetos resultando uno de ellos con varias contusiones, ocasionadas por varios palos que le dieron sus adversarios.

En la actualidad están al cuidado del médico del sexto distrito, cuatro enfermos de difteria.

REMITIDO

Murcia 21 de Octubre de 1888.

Sr. Director de LA PAZ.
Muy señor mío: Con esta fecha dirijo al Sr. Director de «El Criterio Murciano» el siguiente escrito:

Sr. Director de «El Criterio Murciano»: Muy señor mío y de mi consideración: Los guardias de seguridad que asisten al Teatro Romea, en cumplimiento de un cometido que prescribe el reglamento, son los francos, que en vez de dedicarse al descanso ocho horas, después de igual número de servicio, van allí precisamente para que los de turno no abandonen las calles de la población, como gratuita é infundadamente se dice que sucede, en un suelto del periódico de su dirección, correspondiente al día de hoy.

En cuanto al que suscribe ó al Teniente del cuerpo, si asisten á dicho coliseo, lo hacen, uno ú otro, en concepto de delegado de la autoridad civil.

Para que caiga la cual quede en el lugar

que corresponde debe significarle que el Sr. Buendía tiene hoy dentro del distrito de S. Juan, del que es inspector, los mismos, absolutamente los mismos deberes y exactamente las mismas facultades que tenía en toda la capital cuando era su jefe de orden público, con mas las ventajas de que siendo menor su cometido, debe serle mas fácil desempearlo y de poder disponer como auxiliares, sin escusa de ninguna clase, cuando así lo quiera, de un Jefe, un Teniente y 28 individuos, que son algunos mas de los que entonces tenía á sus órdenes.

En igual caso por lo que respecta á deberes, atribuciones y personal se encuentra el inspector del distrito de la Catedral Sr. Ezuilaz.

Queda de usted atto. s. s. y b. s. m., Antonio R. Batista.

Antonio R. Batista.

ULTIMA HORA

Barcelona 22.

El Sr. Castelar pronunciará hoy un discurso dirigido á contestar las principales afirmaciones hechas por el señor Cánovas del Castillo. En la cuestión arancelaria se declarará el eminente orador, libre cambiista.

El Sr. Castelar renuncia á ir á Zaragoza para evitar que el entusiasta recibimiento que él esperaba obtener allí no contraste con la manifestación de desagrado que se ha hecho contra el ilustre jefe del partido conservador.

Castelar regresará á Madrid á primeros del próximo Noviembre. Se ha celebrado una santuosa procesión á la que han asistido seis mil clérigos. El Alcalde á nombre de la ciudad ofreció un cirio á la patrona, la Virgen de las Mercedes.

Madrid 22. En el Consejo de Ministros que se ha celebrado, quedó acordado, que el señor Moret redacte un proyecto de ley de sufragio universal que será presentado á las Cortes en la primera sesión que estas celebren.

Toda la opinión sensata juzgando la actitud de los demócratas en la cuestión política resulta, la estiman altamente patriótica, juzándose mucho ceda el obstruccionismo de la derecha.

Si presentado á las Cortes, como se ha acordado, el proyecto de reformas militares, hallara dificultades u obstruccionismo para su aprobación inmediata retirárase proyecto para plantearlo por decreto. Esto es acuerdo unánime de los Ministros.

Las Cortes se reunirán para el día 20 de Noviembre. El Gobierno de conformidad con lo acordado en el último Consejo de Ministros declara en el seno del parlamento que la cuestión de las milicias es proyecto unánime del Gobierno. Restablecerá el decreto de 1866 suprimiendo el dualismo en el ejército, grados y empleos personales.

GRANDES GABINETES FOTOGRAFICOS

DE JOSÉ V. OLIVARES

PLATERIA, MARINA ESPAÑOLA, 79 11

Murcia. Cartagena

En estos grandes establecimientos se hacen con prontitud y esmero toda clase de trabajos concernientes al arte fotográfico. 49

PRECIOS ECONOMICOS.

GUERRA AL FRIO

PLAZA NUEVA,

AL LADO DE LAS MONJAS ISABELAS.

Gran variedad en pitas y en todos los géneros de esparto, y gran rebaja en todos los precios, como se verá por los siguientes:—Esteras pita, doble realce superior, á 2 pesetas los 83 y medio centímetros (8 reales vara)—Batañas realce diferentes dibujos, á 1'62 idem (6 y medio reales)—Pita lisa, á 1'37 los 83 y medio centímetros cuadrados (5 y medio reales vara cuadrada)—Gran variedad de esteras de cordelillo, á 1'25 (5 rs. idem)—Esteras de pléita, diferentes colores y dibujos, á 75 céntimos (3 rs. idem)—Idem blanca gruesa para iglesias y conventos de monjas, á 75 céntimos (3 rs. idem)—Esteras junco de 1.ª superior, á 75 céntimos (3 rs. idem)—Idem de 2.ª, á 62 céntimos (2 y medio rs. id.)—Gran surtido de esteras de junco alfombradas de diferentes tamaños y dibujos—Esteras de esparto de colores, diferentes tamaños, á precios reducidos.—Felpudos de esparto blanco y de colores, desde una peseta en adelante.—Todos estos géneros se colocan en las habitaciones sin aumentar los precios marcados.—También se encarga este establecimiento de colocar los esterados usados por precios convencionales.

Plaza Nueva 30-6

AL LADO DE LAS MONJAS ISABELAS.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios; uno ó dos días, 5 céntimos línea, por tres ó cuatro 5 céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho á una columna. Noticias sueltas, remitidos y anuncios oficiales, á 10 céntimos línea; comunicados desde 25 céntimos línea adelante. A los suscritores se rebaja el 25 por 100 por día de la publicación.

DIARIO DE AVISOS.

Se publica de lunes á viernes, en la 1.ª y 3.ª en 4.ª página. Mayor tamaño á precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Gratias á los que imprimen las escuelas en nuestra imprenta.

Almanaque.

Octubre, 31 días.

Lunes	1	8	15	22	29
Martes	2	9	16	23	30
Miércoles	3	10	17	24	31
Jueves	4	11	18	25	
Viernes	5	12	19	26	
Sábado	6	13	20	27	
Domingo	7	14	21	28	
Miércoles 21	SALIDA PUESTA.				
Noi	6	17m.	5-11 t.		
Luz	8	06 n.	9-50m.		

Boletín religioso.

Santora.—Mañana: S. Rafael arcángel y San Martín ob.

Sabido.—Mañana en la iglesia de San Bartolomé y se aplica por D. Rafael Miró y Gosálvez, misas de medias horas, y en la de San Juan de Dios por D. Celestino Villalba, esposa é hijo, misas de medias horas.

Espectáculos.

TEATRO ROMEA.

Funciones para hoy.—A las 8, *El hijo de mi amigo*.—A las 9, *Chateaux Margaux*.—A las 10, *Marruja*.—A las 11, *Anda valiente!*

Anuncios.

MUEBLES buenos y baratos.

San Cristóbal, 6, Murcia. A 6 ptas. mesas camillas. — 3'75— sillones de despacho — 4'25— mesas de cocina — 2'25— sillas valencianas De 45 á 50 cómodas — 4'75 á 10 zaferos de hierro silleros y toda clase de muebles mas baratos que en otra parte.

ULTIMA PUBLICACION DE

EL COSMOS EDITORIAL

J. Claretie

La Casa Vacía

Versión castellana

de Teodoro de la F. Belmonte.

Esta novela se encuentra de venta en «El Cosmos editorial», Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en todas las librerías, al precio de 2'50 PESETAS en rústica, y 3 PESETAS en tela. De los pedidos se encarga nuestra administración, Zoco, 5.

Nota: En America fijarán el precio los señores corresponsales.

NO MAS MUJERES MAL PARECIDAS.

Crema de arroz y polvos de fresa

Con estos dos grandes y baratinos descubrimientos para el rostro, verdaderos talismanes de tocador, ya no hay mujeres feas, y las hermosas y graciosas serán semidivinas, no tendrán granulaciones, paño, pecas, y conseguirán un cutis blanco, sano, limpio, transparente, terso y sin arrugas más de 50 años. Crema, 1'50 pesetas bote de 60 gramos Polvos, 1 y 2 bote blancos y 1'50 rosado para pálidas.

En Murcia, hace los pedidos Almazán, calle de Zoco, núm 5

MELANOGENE

tintura excelente

DE DICQUEMARE Ainé.

Tinta al minuto el cabello y la barba sin manchar la piel. Es superior á todas las empleadas. Caja para negro, 7'50 pesetas, calle de Zoco, número 5

LA MARGARITA EN LOECHES

antibiliosa, antihéptica, antiescrofulosa, antisifilítica y reconstituyente

Es la única agua que produce los admirables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de La Margarita, con la otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia La Margarita con las similares, ó que pretenden producir iguales y aún mejores resultados, fue declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

Unico gran diploma de honor

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado médico Dr. Manuel Suenz fue accediendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian de público, la más rica en sulfato sódico y magnesio, que son los mas poderosos purgantes, y la única que contenga carbono ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de La Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sifilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido mas de dos millones de purgas.

LA CABEZA REGENERADA

POR EL

ACEITE SEIREP, CON JUGOS DE SANDALO

Ultimo y portentoso descubrimiento. Especifico soberano de reconocido eficacia en sus múltiples aplicaciones.

Reproduce en realidad el pelo y lo desarrolla; contiene instantáneamente su caída, le reserva el color natural y aun se lo devuelve cuando con, si se usa con constancia; lo limpia y lo embellece extraordinariamente, comunicándole vigor, brillo, flexibilidad y lozanía; cura la caspa y las erupciones cutáneas, la irritación y las comezónes, y bajo su acción benéfica desaparecen los dolores de cabeza, jaquecas, neuralgias, mareos, pesadez, vapores, vados y accidentes nerviosos.

El ACEITE SEIREP combate tambien con éxito siempre favorable el reuma y toda clase de dolores cualquiera que sea su naturaleza, su origen y la parte del cuerpo que afectan; robustece los miembros débiles hace funcionar los músculos con desembarazo y soltura, es preservativo poderosísimo contra todas las enfermedades contagiosas, y bálsamo inmejorable para las heridas, cortaduras, contusiones y que aduras que cura con asombrosa rapidez, y cuyo dolor calma en el acto. Todas estas virtudes que cada uno puede probar, las ofrece el ACEITE SEIREP bajo las formas agradables de las mas exquisitas perfumerías. Hay frascos á 1'25, 2'50 y 5 pesetas uno

TARJETAS DE VISITA

En la imprenta de este periódico se hacen desde el infimo precio de 2 pesetas el 100, en adelante.

Imprenta de LA PAZ.

VALS

Autorización del Estado y de la Academia

Saint-Jean.

La primera de todas conocidas, aperitiva, muy digestiva; todos males del estómago.

Précieuse. Bilis, Cálculos hepáticos

Désirés. Afecciones del hígado, de

beles, Cólicos.

La sociedad general es propietaria del establecimiento termal y posee las fuentes mas antiguas que han fundado la estación dando á conocer universalmente el nombre de Vals.

Ella invita los consumidores á desconfiar de las aguas á precios reducidos que tratan de sustituirse á las que el célebre médico ha concedido en todas partes su alta aprobación.

Las recomiendo su gusto agradable, Una botella por día

En Murcia Ferrer hermanos.

LOMBRIZ SOLITARIA

La gran causa de los Globulos Secretan ha promovido la creación de productos similares, muy malos y que deben evitarse con el mayor cuidado. En Murcia, D. J. BENEDETO.

El gran casto de los

Globulos Secretan

ha promovido la creación de

productos similares, muy malos y

que deben evitarse con el mayor cuidado

En Murcia, D. J. BENEDETO.

El gran casto de los

Globulos Secretan

ha promovido la creación de

productos similares, muy malos y

que deben evitarse con el mayor cuidado

En Murcia, D. J. BENEDETO.

El gran casto de los

Globulos Secretan

ha promovido la creación de

productos similares, muy malos y

que deben evitarse con el mayor cuidado

En Murcia, D. J. BENEDETO.

El gran casto de los

Globulos Secretan

ha promovido la creación de

productos similares, muy malos y

que deben evitarse con el mayor cuidado

En Murcia, D. J. BENEDETO.

El gran casto de los

Globulos Secretan

ha promovido la creación de

productos similares, muy malos y

que deben evitarse con el mayor cuidado

En Murcia, D. J. BENEDETO.

El gran casto de los

Globulos Secretan

ha promovido la creación de

productos similares, muy malos y

que deben evitarse con el mayor cuidado

En Murcia, D. J. BENEDETO.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS. — AÑO XLVI.

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como *La Moda Elegante Ilustrada*, tiene por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con toda su economía, cualquiera que sea la categoría social á que pertenezcan.—*La Moda Elegante Ilustrada* da en sus numerosas profusión de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños, grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores, y escogida lectura.—Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año, hasta pesetas 4'25 el trimestre. Se remite gratis un número de muestra y el prospecto, á toda señora que se sirva pedirlo por carta á la Administración de *La Moda Elegante Ilustrada*.

ALCALA, 23, PRINCIPAL.—MADRID.

En Murcia, calle de Zoco, número 5

Las nuevas máquinas para coser

NAUMANN

Son las mejores del mundo y han obtenido últimamente el premio más alto en la Exposición de la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia. Se pueden adquirir por UNA ó DOS pesetas semanales:

en Murcia, Príncipe Alfonso. 18

